

LA TARDE DE LORCA

DIARIO DE AVISOS FUNDADO EN ENERO DE 1909

DIRECTOR: J. LÓPEZ BARNÉS

AÑO XIV

Redacción: Avenida de la Estación, Letra D. Bajo

Vieles 2 Junio de 1922

Teléfono núm. 90

Núm. 3.513

LA VALENCIANA

ZAPATERÍA

Como siempre esta casa es la que mas barato vende

Gran surtido en calzados finos para vestir. En charol y cabritilla para niños y niñas. Además, grandes existencias en zapatos de lona blanca, para señoras, niños y niñas

PRECIO: Desde 1.75 pesetas en adelante. Para niños de 5 y 6 pesetas par; para señora a 8 y 8.50; para caballero á 8 pesetas par.

Zapatillas negras y de color, a 5 pesetas, para señora. Zapatos para señora, piel negra forro de material, á 11 pesetas par.

Tapas de goma marca HISPANIA, rema Marca Charol y hebillas para adornos

LA VALENCIANA. Zouilla 1-LORCA

REPUBLICA DE ESPAÑA

LUEGO SERÁ ELLA

Ahora en los precisos y preciosos momentos en que se están discutiendo los famosos aumentos tributarios, el país está dormido y aprovechándose de tal soñolencia, los políticos harán cuanto en ganas le venga. Mas después, cuando el disco agote las fuentes de riqueza, cuando la agricultura, la industria y la propiedad, reciban esos arañazos que se le están preparando y que muy bien pudieran llegar a ser heridas mortales, todo será poner el grito en el cielo inanimadamente, porque ya sólo se tratará de hechos consumados.

Así es nuestro país, así somos los españoles, que no nos preocupamos de evitar los golpes que el porvenir nos prepara, y cuando los tenemos encima, tardíamente queremos protestar. Es la imprevisión que como característica rige a todos por igual. La misma que nos llevó al desastre de Cuba, la que hace poco tuvimos que lamentar en Marruecos y que cien veces nos pillará desprevenidos, como genial y magistralmente nos pintó Benavente en su famosa obra «La ciudad alegre y confiada», con una videncia de profeta. Y como ésta característica o ética de imprevisión es general, lo mismo en los malos gobernantes que nos des gobiernan, como en el pueblo de hoy muchos de los males que a todas horas lamentamos, que es lo que mejor sabemos hacer, el lamentar.

Harto ahí esa pluma, nos pudieran decir algunos de los autores de estas reformas tributarias; en todos los países del mundo se están reforzando los ingresos. Estamos conformes en ello, pero en esos países se procuró primero prestar elementos, desenvolver la riqueza pública; no se pusieron las tinajas antes de plantar los olivos. Aquí, lo que sucede es sencillamente copiar de los demás países lo malo, y no lo bueno.

Si en España los políticos, hubiesen reconstituido nuestra agricultura, nuestra industria, por medio de obras públicas e hidráu-

licas, ahora podría el país sin agotamiento soportar nuevas y más numerosas cargas. Aquí lo que se va a hacer es matar la gallina, en vez de aumentar con más aves el gallinero, para poder obtener más huevos.

Si al mismo tiempo que esto, vieran las fuerzas contributivas, que estas dichas cargas, fuesen a las manos del Estado para ser sabia y ordenadamente gastadas en provecho de las clases a las que se esquilma, tampoco sería necesario emplear los forces. Pero como el país sabe de sobra que precisamente es para gastarlo, para zurcir imprevisiones, para derrochar y enmendar yerros que a cada momento se cometen, por fuerza tiene que verse toda esta mala administración con ojos de antipatía.

En toda casa medianamente ordenada, cuando se ve que los gastos nos llevan a la bancarrota, lo primero que hacemos es comenzar por hacer economías, suprimir lo superfluo y ver la forma de equilibrar los gastos con los ingresos. Pero nuestros políticos, que son los responsables de esa bancarrota, en vez de entenderlo así, hacen lo contrario, siguen gastando cuanto se les antoja, y como única salvación, acuden a esgrimir el limón, cuando este no tiene ya casi jugo. Si todos pudiéramos remediar así nuestra mala ordenación, ello sería un verdadero encanto, acudiríamos al vecino para que reforzara nuestros ingresos y estaríamos en la propia jauja.

Y hemos dicho que en todas las casas medianamente ordenadas, porque claro es que en las que lo están bien, la bancarrota nunca llega, porque se procura gastar un poco y guardar otro poco para salvar las eventualidades.

Es triste y bien triste, tener que pagar los pecados y culpas ajenas, los derroches y las malversaciones. Pero de esto no se da cuenta el país y se calla mientras su suerte se decide en el Parlamento.

Para LA TARDE DE LORCA

PROBLEMAS DE ESPAÑA

LA COLONIZACION MARROQUÍ

UN PLAN DE LOS INGENIEROS

Los intentos de establecer el protectorado según la concepción civil pacifista y lógica, se hallan orgánicamente expuestos en los informes emitidos en 1912, con ocasión del viaje del señor Gasset, ministro de Fomento en aquella época.

Estos informes se refieren a las aguas, riegos y pantanos, a problema forestal y al minero, y de ellos es oportuno sacar lo más importante.

El plan de obras hidráulicas suscrito por los ingenieros de caminos, señores García Faria, y Cervantes (don Javier), mantiene las siguientes conclusiones:

- 1.^a Los terrenos de la cuenca del Barranco del Infierno, son de muy buena calidad y susceptibles de toda clase de cultivo.
- 2.^a En la cuenca del río de Oro, es difícil la construcción de pantanos, pudiendo regularizarse el cauce con pequeñas presas, siendo el terreno tanto de este valle como del de Frajana, de buena calidad para el cultivo de huerta.
- 3.^a El abasto de aguas a Melilla, parece estar completamente resuelto con las aguas del Barranco del Lobo, o del Río de Oro.
- 4.^a El valle del Muluya es espléndido, y dado lo caudaloso del río (es el segundo de Marruecos) podría regarse todo él con una presa algo alta con tomas de acequia.

El informe sobre Agricultura, suscrito por el ingeniero agrónomo señor Arche, resumía sus conclusiones de este modo:

- 1.^a Por régimen climatológico y calidad de las tierras, el país no se presta a difundir grandes esperanzas de riqueza; pero, puede admitirse como verdad inconcusa, que ha de cambiar la faz de la producción, al aplicar nuevos medios a sus fomentos, aunque estos sean sencillos.
- 2.^a Es de necesidad inmedita crear un centro, donde se den a conocer:
 - a) Útiles, arados máquinas sencillas, pero mejores que las primitivas que hoy se usan;
 - b) Semillas y ganados capaces de rendir mejores y mayores productos que los hoy obtenidos;
 - c) Practicas agrícolas de fácil aplicación, y reconocida utilidad.

Cuanto al problema forestal, el ingeniero de montes señor Armenteras, concluía así:

- 1.^o Que el territorio ocupado, no es más, en lo que a su suelo y vegetación se refiere, que la provincia de Almería prolongada a través del Mediterráneo.
- 2.^o Que el problema forestal está planteado en el Norte de Africa, en los mismos términos que en aquellas regiones de España, en que la tala ha destruido los montes y el régimen torrencial se ha hecho dueño del territorio.

Que dada la forma abrupta del terreno y su origen, en gran parte eruptivo, abundan las pendientes y laderas escarpadas, siendo muy probable que la tercer parte del territorio quebrado, no admita más cultivo que el forestal, debiendo reservar a estos las laderas y dejando al agrícola el fondo de los valles y las hondonadas y repliegues del terreno. Hoy, la vegetación arbustiva es muy escasa y el pasto pobre.

Las conclusiones sobre minería, de los señores ingenieros de minas Adaro y Valle, se sintetizan de este modo:

En el Gurugú, los pocos minerales de hierro que han sido reconocidos, resultan pobres y sus rocas feldespáticas, carecen de importancia minera.

El Uixan y Monte Milón contienen calizas potentes con solerías mineralizaciones de hierros magníficos muy ricos. Los análisis de estos minerales, demuestran un tenor metálico medio, superior al sesenta por ciento. En los montes de Afra, acusan filones cuervo con mineral de plomo sulfatado galena, pero hasta ahora no hay masas metalizadas de importancia. Tampoco la tienen los carbonatos de cobre que se descubren entre las pizarras desquebrajadas del Cerro Mohadar. En cuanto al territorio de Tree Forcas, sus rocas eruptivas prometen un gran porvenir a la explotación de mineral de hierro, así como en la sierra de Quebdana, los minerales analizados hacen presumir criaderos importantes.

Estos informes se refieren a la parte occidental, única ocupada hasta entonces. De la oriental y sus territorios de Larache, Tetuan, Arcila y Alcazarkivir, hablaremos oportunamente.

CRISTOBAL DE CASTRO

¿QUE ES ES?

REFORMAS DE LA TABACALERA

La Compañía Arrendataria de Tabacos, deseosa de acabar con las anomalías y escaseces de su fabricación en estos últimos años, ha formulado un extenso plan de reforma de sus centros de producción, dando mayores vuelos a la elaboración mecánica y creando dos nuevas fábricas en Málaga y Tarragona.

Un real decreto que ha publicado la Gaceta le concede autorización para tales obras.

Se autoriza a la Compañía Arrendataria asimismo para contratar directamente, por el tiempo que se considere preciso, la fabricación en el extranjero de determinadas labores de cigarrillos al cuadrado iguales a los nacionales, al solo objeto de suplir la escasez de la producción actual, asegurando en el contrato el mayor beneficio y las mayores ventajas posibles para la renta, sobre la base siempre de tener ésta en todo momento intervención directa y eficaz en la fabricación.

Y, finalmente, se va a intentar extender de hecho, el monopolio al Norte de Africa, poniendo allí a la venta a precios reducidos algunas labores parecidas a las peninsulares, cuya frecuencia o comercio constituirá contrabando.

POR QUEDARSE SIN CASAR

Hay ocasiones en que se puede demostrar hasta la evidencia la ventaja de tener la boca grande como en el caso de una quisquillosa miss que se llama Ethel Wintner quien ha emitido blado demanda contra Jacobo Aron, un magnate petrolero por el solo hecho de haber quebrantado su promesa de matrimonio, exponiéndola tal vez a que darse para vestir imágenes—lo que no ha de ser muy de su agrado—y que no admite más transacciones que recibir cien mil dólares que la indemnicen de haber perdido el tiempo en hacerse ilusiones que fueron desvanecidas al soplo de la realidad.

¡Qui si fuera americana, dirían algunas paisanas!

LA RICA MOJAMA!

Fresquita y sabrosa. Botes de tomate de medio kilo a 40 cts. En La Unión.